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未来中国该由谁来种地
本报记者 张意轩 庞革平 赵晓霞 尹晓宇

“ 现 在 的 农 村 ， 基 本 上 是
‘!"#$%% 部队’ （!"：妇女、&$：儿
童、%%：老人），种田主要靠老人和
妇女。这种情况不能再持续下去了。
否则，农村迟早要出问题。”
“农户兼业化、村庄空心化、人口老

龄化，农村这种状况确实令人堪忧。”
……
在广西代表团驻地———北京广西

大厦三楼餐厅里，代表们三三两两围
坐在餐桌前，边就餐边讨论着。

将来谁种田

“我们三江这样的边远山区县，
现在农村劳动力也不够用了。”广西
三江侗族自治县县长吴永春代表说：
“三江全县 '"万多人，但外出务工人
员却有 $( 万多人。现在，每到春季
采茶时节，只能从贵州、湖南的相邻
县份引进农民工帮采茶，每人每天工
钱达 )((多元。”

广西河池市市长何辛幸代表说，
要真正吸引年轻人回来，既要确保他
们在家门口有钱赚，又要确保他们在
家门口生活得好。“因此，我们要把
农业现代化和城镇化有机结合起来。
加强县城和中心乡镇建设，并与美丽
乡村建设相结合，切实改善农村生活
环境”。

河北农业大学资源与环境科学学
院院长许皞委员认为，中国的农业现
代化未来不能靠一家一户的刀耕火种
的这种方式，总得有新的农民产生。
未来的农民概念应该和现在不一样。
必须在稳定提高农业比较效益的基础
上，要壮大新型职业农民队伍。

未来怎种田

许皞委员说，“鼓励农民通过互
利互换的方式解决承包地块的零碎化
问题，同时加大培育新型农民和农村
实用人才，中央的大方向很明确。但

我要强调的是，建新型经营主体要尊
重农民意愿，绝对不能搞行政强迫。”

他认为，第一代农民现在已到了
一定年龄了，他们都在看家种地，孩
子在外打工。再过 *+年、$,年，他
们几乎将退出农业生产第一线，这时
候他们的后代没学会种地，他们也不
能种地了，这地给谁？这时候土地流
转将成为一个非常热火朝天的场景。

农业咋经营

福建武夷星茶叶有限公司董事长
何一心委员建议，需要解决农业企业
普遍存在的“人才缺乏”难题，加大
力度支持农产品品牌建设，为这些品
牌建立长效维权机制。

正大集团副总裁杨小平委员建议，
提高农民组织化程度，加大对农民专业
合作社的扶持力度，引导工商企业进入
“三农”领域，做到资源配置最优化、社
会福利最大化。

代表委员谈农户兼业化、村庄空心化、人口老龄化
对于国务院机构改革与职能转

变方案，代表委员分团组进行讨论，
大家纷纷表示，这次改革充分利用
了各方面有利条件，在一些重要领
域和关键环节取得了突破，为今后
改革进一步推进奠定了基础。

机构改革体现改革决心

“这次机构改革，积极回应社会
关切，让公众看到了中央改革的坚定
决心。”广西百色市市长周异决代表
说，“不再保留铁道部，组建国家铁路
局、中国铁路总公司，意味着这个长
期政企合一的机构终于分离了。”

交通运输部副部长高宏峰委员
表示，对铁路部门的改革将进一步
推进综合交通体系建设，对提高运
输组织化程度和运输效率意义重大。
“铁路政企分开，能够完善交通行业
的市场经济体制，有助于发挥企业
的主体作用。”

著名经济学家厉以宁委员评价

说：“铁路必须公司化、企业化，
发挥它经营主体的作用，每个铁路
公司都是一个主体，大方向是对的。
改革是个渐进过程，往前走一步就
不要退。”

难点是职权划入划出

和机构改革相比，政府职能转
变是更加核心的问题。
“新庙建好了，关键还要和尚念

好经。”广西来宾市市长杨和荣代表
认为，新机构整合后，各级部门还
要加快职能的转变。他说：“机构
数量的减少、大部制的推行，并非
简单追求机构的合并和数量的减少，
目的在于简政放权、明确责权，改
变一些机构存在的职能越位、错位、
缺位问题，解决一些机构的推诿扯
皮、不作为、乱作为、陷于部门利
益等弊端。”

改革是一个不断深化的过程，
不可能一蹴而就。中国工业经济联

合会会长李毅中委员说，此次大部
制改革方案是把分散的功能进行了
整合，但难点是职权的划入和划出。
上海市银监局局长廖岷委员则追问：
“市场失信的行为谁来惩戒？应该规
范市场中介，完善失信惩戒制度。”

堵住滥权获利机会

全国人大常委会预算工作委员
会副主任黄建初强调，部门改革涉
及的法律很多，涉及到法律责任的
规定，如果部门改革方案通过后不
及时修改法律，会带来执法的问题。

复旦大学法学院院长孙南申委
员也表示，“改革方案已经出台，从下
一步来看，所有的方案都要能体现为
具有约束力的法律法规，改革的方案
都要转变为法律法规来进行。”他说，
“不该管的不管不干预，该管的切实
管住管好，这不仅能减轻政府管理过
多的负担，也堵住了借审批权滥用权
力获取利益的机会。”

代表委员热议国务院机构改革与职能转变

政府减了负 企业松了绑
本报记者 杨 凯 赵晓霞 张意轩 叶晓楠 尹晓宇


